

BREVE HISTORIA Y DEFINICION DE LA SOCIOLOGIA.

Lucio Mendieta y Núñez.

Instituto de Investigaciones Sociales, UNAM, México, 1971.

Recientemente el Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM, ha publicado la obra de Lucio Mendieta y Núñez, Breve historia y definición de la Sociología, que viene a completar nuestro estudio en esta disciplina social desde un punto de vista histórico, pues con la descripción y análisis de su desenvolvimiento en las diferentes épocas de la historia nos permite conceptualarla con un criterio mucho más amplio.

Partiendo del análisis del problema del estudio de la sociología nos encontramos con el desarrollo de ésta en la antigua Roma, en donde se dan ya algunas concepciones importantes de diferentes personalidades, como, Lucrecio, Cicerón, etc.

Haciendo una exposición de la sociología y su desarrollo en la Grecia Antigua y la Edad Media, pasa a considerar como precursores de la sociología a quienes expusieron en sus obras ideas tan claras y sistematizadas sobre los hechos sociales que, en realidad, indujeron a la creación de una disciplina que se ocupara exclusivamente de investigarlos y estudiarlos.

Montesquieu, considerado también como precursor de la sociología, escribe en 1748 su obra "El espíritu de las leyes", que tiene gran importancia para la sociología pues sigue un método y una orientación científica para tratar los materiales históricos, etnográficos, y etnológicos. Siendo en el estudio de las influencias de los factores económicos, religiosos e históricos sobre la vida social, en donde se manifiesta como uno de los más grandes precursores de la sociología.

Lucio Mendieta en su ensayo desarrolla también los ideas de Hegel y de acuerdo con Menzel "muy fuertes son los estímulos que llegaron de Hegel en lo que se refiere a la ciencia de la sociedad, aunque su panlogismo fuera en sí poco propicio para fundar una sociología como ciencia de la realidad".

Si para la determinación de los precursores de la sociología difieren los criterios de diversos autores, esa divergencia es igualmente notoria respecto de los fundadores, pues algunos consideran como tales, además de Comte, a Hebert Spencer, a Lorenz Von Stein y a Carlos Marx.

"No existe -dice León Emery y refiriéndose a Comte- proporción conveniente entre los procedimientos del filósofo, las indiscutibles riquezas de su pensamiento y la poca atención que se le concede en la actualidad".

Actualmente nos encontramos con problemas en la definición de la sociología, pues los partidarios de las distintas escuelas sociológicas intentan definir las de acuerdo con la tendencia que representan. Como consecuencia el número de definiciones ha aumentado considerablemente, aún cuando se ha intentado encontrar un común denominador a todas ellas.

En el capítulo x, el investigador Lucio Mendieta y Núñez nos da el concepto y definición de la sociología tomando en cuenta la gran aportación que hace el sociólogo alemán Jorge Simmel al reducir la confusión existente hasta la aparición de su obra, a sus verdaderos términos.

La sociología ofrece tres direcciones bien definidas: primera: de carácter teórico, especulativo y analítico; segunda, de investigación con el objeto de mejorar realidades concretas favorables o de resolver problemas sociales determinados y ,tercera, de investigación para formular y fundamentar teorías sobre la sociedad o algunos de sus aspectos.

Raúl Talavera.